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CÂMARA MUNICIPAL DE
VEREADORES DE VITÓRIA DA

CONQUISTA/BA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2023

PROCESSO LICITATÓRIO 014/2023

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Após constatada a regularidade dos atos procedimentais, o(a) Presidente da Câmara Muncipal, HOMOLOGA nos termos do Inciso VI do Art. 13
do Decreto nº 10.024/2019, o resultado do procedimento licitatório em epígrafe, cujo objeto é: Aquisição de 02 (dois) VEÍCULOS DO TIPO HATCH, zero quilômetro, do
tipo passageiro/automóvel, 04 (quatro) portas, combustível etanol/gasolina (FLEX) e 01 (um) VEÍCULO DO TIPO CAMINHOETE CABINE ESTENDIDA, zero
quilômetro, e as demais características conforme especificações técnicas e condições constantes no Termo de referência no Edital 014/2023.

Fornecedor : PRIMAVIA FRANCE COMERCIO DE AUTOMOVEIS LTDA - 42.128.438/0001-08

Lote Quant. Un Marca Modelo
Unitário

Adjudicado
Total

Adjudicado
Unitário
Orçado

Total
Orçado Econ. %

Economia
R$

1 2,00 UND CITROEN C3 LIVE
1.0 FLEX

R$ 74.950,00 R$ 149.900,00 R$
88.794,00

R$
177.588,00

-- R$
13.844,00

Descrição: - VEÍCULO DO TIPO HATCH - Zero quilômetro; - Do tipo passageiro/automóvel; - Carroceria HATCH, 04 (quatro) portas; - Cinco lugares; - Cor
BRANCA; Ano de fabricação e modelo 2023/2023; - Só será admitida a oferta de veículo automotor que utilize o combustível renovável etanol, inclusive
mediante tecnologia “Flex” - Capacidade do Porta-malas (litros): mínimo de 300 litros - Ignição e injeção eletrônica multiponto; - Distância mínima entre
eixos de 2521 mm (mínimo) - 03 cilindros; - Motorização: Potência mínima de 70CV (Setenta cavalos vapor); - Câmbio manual; - Sensor de ré para
manobras; - Sistema de freios anti-blocante (ABS) nas quatro rodas com freios dianteiros a disco; - Apoios de cabeça nos bancos dianteiros e traseiros
originais de fábrica; - Vidros e travas elétricas nas portas dianteiras originais de fábrica; - Air Bag (bolsas de ar infláveis) duplo frontal; - Direção Hidráulica
ou eletro assistida; - Sistema de som; - Ar-condicionado; - Alarme antifurto original de fábrica; - Todos os demais itens de série do modelo; Garantia de
Fábrica Garantia mínima de 03 (três) anos; Outras informações Instalação de película automotiva, de Primeira Linha, na cor escura fumê, de acordo com
transparência regulamentada pelo CONTRAN (Conselho Nacional de Trânsito), nas janelas laterais dianteiras, nas janelas laterais traseiras e no vidro
traseiro Pintura na cor BRANCA; Demais itens e acessórios de segurança exigidos por lei; Manual do proprietário e de manutenção, em português;

Subtotal Lote R$ 149.900,00

Subtotal Adjudicado R$ 149.900,00 Subtotal Orçado: R$
177.588,00

15,5911
%

R$
27.688,00

TOTAL GERAL DO PROCESSO

Total Adjudicado Total Orçado Economia % Economia R$

R$ 149.900,00 R$ 177.588,00 15,5911 % 27.688,00

HOMOLOGO o presente certame, para produzir os seus jurídicos e legais efeitos.

Vitória da Conquista-BA , 22 de Dezembro de 2023

HERMINIO OLIVEIRA NETO
Presidente da Câmara Muncipal

@jsudoestebahia

@jornaldosudoeste
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Bahia tem 265 municípios em 
epidemia de Dengue

FOTO: FERNANDO FRAZÃO

jornalismo@saude.ba.gov.br
Assessoria de comunicação

De acordo com os dados da Diretoria de Vigilância Epidemiológica (Divep) 
da Secretaria da Saúde do Estado da Bahia (Sesab), foram notificados 114.809 
casos prováveis de Dengue na Bahia até o dia 7 de abril de 2024, registran-
do um Coeficiente de Incidência (CI) de 809,7 casos/100.000 habitantes. Na 
mesma semana epidemiológica 14 de 2023, haviam sido notificados 14.561 
casos prováveis, o que representa um aumento de 788%. No total, 265 mu-
nicípios da Bahia estão em estado de epidemia de Dengue. Outros 80 estão 
em risco e 18 em alerta.

O Governo da Bahia já investiu mais de R$ 21 milhões no combate à Den-
gue através da aquisição de novos carros de fumacês, distribuição de apro-
ximadamente 12 mil kits para os agentes de Combate às Endemias, além de 
apoio para intensificação dos mutirões de limpeza, com o auxílio das forças 
de segurança e emergência, e aquisição de medicamentos e insumos.

“O Governo da Bahia tem investido no combate à Dengue, providenciando 
estrutura, pessoal e medicamentos nos municípios e nas unidades de saúde. Contamos com o apoio da população e das 
gestões municipais para que, juntos, possamos combater a Dengue e superar esse momento. Não deixem água parada 
nas suas residências e locais de trabalho e procurem uma unidade de saúde se sentirem os sintomas da doença”, analisa 
a secretária da Saúde do Estado, Roberta Santana. 

A Bahia possui uma taxa de letalidade de 1,45%, menor do que a média nacional. Ao todo, foram confirmados 30 
óbitos por dengue nos municípios de Vitória da Conquista (7), Jacaraci (4), Juazeiro (3), Piripá (3), Feira de Santana (3), 
Santo Antônio de Jesus (2), Barra do Choça (1), Caetité (1), Campo Formoso (1), Carinhanha (1), Ibiassucê (1), Irecê (1), 
Santo Estevão (1) e Encruzilhada (1).

Em 2024, até 7 de abril, foram notificados 8.814 casos prováveis de Chikungunya, com taxa de incidência de 62,3/100.000 
habitantes, e registrados três óbitos, nos municípios de Teixeira de Freitas (2) e Ipiaú. No mesmo período de 2023, foram 
notificados 6.831 casos prováveis, um aumento de 29%.  Já os casos prováveis de Zika são 1.103 até 7 de abril, contra 
516 no mesmo período no ano passado, um aumento de 113,8%. Nenhum óbito por Zika foi confirmado.

Até o dia 5 de abril, foram aplicadas 101.804 doses de vacina contra a Dengue no estado.
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O Brasil se destaca internacional-
mente por sua relação com os 
cigarros. De acordo com a You-

Gov Global Profiles, o país está entre os 
mercados onde mais pessoas afirmam 
nunca ter fumado na vida: 65,1% da po-
pulação do Brasil disse nunca ter fuma-
do um cigarro (dados de 19 de janeiro). 
Essa é a 11ª maior porcentagem entre os 
48 mercados analisados pela plataforma, 
atrás apenas de países como Marrocos, 
Índia e China.

Essa aversão ao fumo pode ser resulta-
do do maior interesse dos brasileiros pela 
Saúde em geral, em comparação com o 
consumidor global. Ainda nos dados da 
Global Profiles, 40,4% dos entrevistados 
no Brasil afirmam que Saúde e Medicina 
são um de seus interesses gerais (ou seja, 
eles parariam, por exemplo, para ler um 
artigo sobre esse tema em uma revista). A porcentagem é estatisticamente maior do que os 34,1% registrados para todos os 
consumidores analisados pela plataforma internacionalmente.

Alguns brasileiros também têm uma ideia muito clara de quanta atenção e esforço dedicam ao seu bem-estar físico, mes-
mo que não esteja no nível ideal. De acordo com os dados da YouGov Profiles, em 24 de março, 52,5% dos consumidores 
disseram que não cuidam de sua saúde tanto quanto deveriam. A porcentagem é estatisticamente maior entre as mulheres 
e os adultos entre 45 e 54 anos, sugerindo que esses grupos de brasileiros são os que menos se preocupam em garantir seu 
bem-estar.

No caso das mulheres, entretanto, o fato de elas pensarem estatisticamente com mais frequência que não cuidam suficien-
temente de sua saúde pode ser resultado dos altos padrões que elas estabelecem para si mesmas. De acordo com os dados 
da Profiles, as mulheres brasileiras também são mais propensas do que os homens a dizer que aspiram ser saudáveis e estar 
em forma (62,3% vs. 59%, respectivamente) e a dizer que fazem o possível para promover um estilo de vida saudável (63,1% 
vs. 59,2%).

E não são apenas as mulheres brasileiras que são julgadas com mais severidade em relação ao quanto cuidam (ou não) 
de sua saúde. Esse fenômeno também parece existir com base no fato de os consumidores terem uma doença ou condição. 
De acordo com a Profiles, 49,6% da população adulta no Brasil relata ter uma condição médica diagnosticada. Entre as mais 
comuns estão Pressão Alta (13%), Depressão (10%), Colesterol Alto (9%), Asma (7,3%) e Diabetes (5,9%).

Os 50,4% restantes da população pesquisada afirmaram não ter nenhuma doença diagnosticada ou se recusaram a res-
ponder. Entre os que afirmaram sofrer de uma condição detectada por um médico, 55,4% deles dizem que não cuidam de 
sua saúde tanto quanto deveriam. A porcentagem também é estatisticamente maior do que os 52,5% registrados nacional-
mente. Isso pode sugerir que os brasileiros doentes, justamente por terem uma doença diagnosticada, acreditam que não 
cuidaram bem de sua saúde.

Mas, ao mesmo tempo, também é estatisticamente mais provável, em comparação com a porcentagem nacional, que es-
ses brasileiros doentes neguem que não cuidam suficientemente de sua saúde (26% vs. 25,2%, respectivamente). Os dados 
acima parecem pintar um quadro em que uma boa parte dos brasileiros está se esforçando muito quando se trata de cuidar 
de seu bem-estar físico, enquanto uma pequena parte sabe que está dando o melhor de si, mesmo apesar de suas doenças.

sistemas@comuniquese4.com.br
Pollyana Rocha

Brasil está entre os países que mais relatam 
nunca ter fumado 

Segundo a YouGov, quatro em cada 10 brasileiros afirmam ter interesse em Saúde 
e Medicina, número que excede a porcentagem registrada globalmente
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Oposição de Rio de Contas sofre primeira derrota: Justiça 
nega ter havido extemporaneidade em publicidade da pré-

candidata situacionista à sucessão municipal

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

O juiz titular da 101ª Zona Eleitoral de Livramento de Nossa Senhora, Pedro Cardillofilho de Proença Rosa 
Ávila, indeferiu, na sexta-feira (5), o pedido de tutela antecipada na Representação por Propaganda Eleito-
ral Extemporânea protocolizada pela Comissão Provisória do partido Socialista Brasileiro (PSB) em desfavor 

da vice-prefeita e pré-candidata à sucessão municipal e do prefeito de Rio de Contas, respectivamente Izinete – 
Dona Iu – Pires Correia da Silva (Avante) e Cristiano Cardoso de Azevedo (....). 

Segundo o PSB rio-contense, a vice-prefeita e pré-candidata à sucessão municipal, empresária Izinete – Dona Iu – 
Pires Correia da Silva (Avante) e seu padrinho político, prefeito Cristiano Cardoso de Azevedo (....), teriam infringido 
a norma prevista na legislação eleitoral vigente ao utilizar, em peças publicitárias, algumas frases que sugeririam 
pedido explicito de votos, como “A Alegria vai continuar”, “Dona Lu tá on!” e “Vamos em frente e 70 neles!”. A opo-
sição requeria, na Representação, além da punição prevista na legislação vigente, que a pré-candidata situacionista 
fosse proibida de utilizar alguns termos em suas peças publicitárias e ações de pré-campanha.

Ao analisar o pedido da Comissão Provisória do PSB riocontense, o juiz titular da 101ª Zona Eleitoral, refletiu o 
entendimento do Tribunal Superior Eleitoral, que para inibir a “farra de pedidos de cautelares” que se tornaram 
rotina nos pleitos eleitorais municipais, sem setembro de 2022, decidiu substituir o critério restritivo vigente para  
reconhecer a existência de pedido explícito de voto, um dos pressupostos para configurar a propaganda eleitoral 
antecipada, fixando uma interpretação bastante clara para o que deve ser considerado “pedido explicito de votos”, 
baseado no critério das ‘palavras mágicas’, mas que é preciso que o ato esteja completa, é fundamental ter certos 
temas, como, por exemplo, “votem”, “apoiem” ou “elejam”. A ideia dos ministros do Tribunal Superior Eleitoral, em 
síntese, é que o pedido (de voto) tenha sido formulado de maneira clara e direta, não bastando ser sugerido, deno-
tado, pressuposto, indireto ou subentendido.

A Justiça Eleitoral indeferiu o pedido de liminar para condenar a 
pré-candidata situacionista de Rio de Contas, vice-prefeita Izinete 
– Dona Iu – Pires Correia da Silva, e o prefeito Cristiano Cardoso 
de Azevedo, por propaganda eleitoral extemporânea.

Ao analisar o pedido de cautelar da oposição rio-con-
tense para impedir a pré-candidata Izinete – Dona Iu – Pi-
res Correia da Silva (Avante), de utilizar as frases “A Ale-
gria vai continuar”, “Dona Lu tá on!” e “Vamos em frente 
e 70 neles!”, o magistrado pontuou que essas expressões 
não configuram propaganda eleitoral extemporânea, mas 
sim pedido de apoio político, autorizado pelo §2º do Arti-
go 36-A da Lei Federal nº 9.504/97 (Lei das Eleições). 

Em sua decisão, o magistrado reforçou ainda que o am-
biente e o conteúdo das publicações apontadas pelo PSB 
rio-contense como propaganda eleitoral extemporânea, 
na verdade, estão totalmente de acordo com a legislação 
vigente, acrescentando ainda a importância da Justiça 
Eleitoral assegurar a liberdade de expressão e a igualda-
de de oportunidades entre os candidatos durante o pro-
cesso eleitoral. Para o juiz Pedro Cardillofilho de Proença 
Rosa Ávila, “a exposição de ideias, desde que dentro dos 
limites legais, quanto ao ambiente e conteúdo, não é pre-
judicial ao processo eleitoral, ao contrário, possibilita ao eleitorado conhecer os concorrentes. 

E concluiu, ao decidir pelo indeferimento do pedido de tutela antecipada, “não ter sido possível concluir que os 
conteúdos veiculados (utilização das expressões “A Alegria vai continuar”, “Dona Lu tá on!” e “Vamos em frente e 70 
neles!) constituem, pedido explicito de votos”.

O magistrado destacou que ouvido, o Ministério Público Eleitoral, manifestou-se pela improcedência do pedido 
formulado pelo PSB de Rio de Contas. Por fim, determinou que os Representados (Izinete – Dona Iu – Pires Correia 
da Silva, do Avante, e Cristiano Cardoso de Azevedo) sejam notificados para apresentação de defesa, conforme pre-
visto na legislação vigente.

A reportagem do JS, tentou, através de Aplicativo de Mensagem, ouvir o prefeito e a vice-prefeita e pré-candidata 
à sucessão municipal de Rio de Contas, respectivamente Cristiano Cardoso de Azevedo e Izinete – Dona Iu – Pires 
Correia da Silva, mas não recebeu resposta.

Da mesma forma, a reportagem do JS tentou, através do e-mail corporativo, ouvir a Comissão provisória do PSB, 
mas não obteve resposta
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Vitória empata clássico e volta a ser campeão 
baiano após sete anos 

Atlético vence em Minas, Fla no Rio e Palmeiras em São Paulo
© VICTOR FERREIRA/EC VITÓRIA/DIREITOS RESERVADOS

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Lincoln Chaves

Cinco meses após voltar à elite do Campeonato Brasileiro, o torcedor do Vitória pôde celebrar o primeiro título 
baiano do clube após sete anos. Neste domingo (7), o Leão empatou com o Bahia por 1 a 1 na Arena Fonte 
Nova. Como ganhou a partida de ida, na semana passada por 3 a 2, no Barradão, também em Salvador, a equi-

pe rubro-negra comemorou a 30ª conquista estadual de sua história. O Ba-Vi teve transmissão ao vivo da TV Brasil, em 
parceria com a TVE Bahia.

O Bahia iniciou o jogo tentando sufocar o Vitória no campo de defesa, mas foram os visitantes que, ao saírem da 
pressão inicial do Esquadrão, saíram na frente. Aos 13 minutos, após escanteio pela esquerda, o lateral PK cruzou e a 
bola sobrou com o atacante Alerrandro, que chutou da entrada da área. O goleiro Marcos Felipe rebateu para o meio 
e o zagueiro Wagner Leonardo completou para as redes.

A resposta tricolor não demorou. Seis minutos depois o atacante Biel disparou pela esquerda, tabelou com o volante 
Jean Lucas, entrou na área e cruzou. O goleiro Lucas Arcanjo bloqueou, mas a sobra ficou para o meia Everton Ribeiro, 
que chutou no ângulo para empatar. E a virada quase saiu aos 26. O atacante Thaciano foi lançado pela esquerda, cor-
tou a marcação e bateu para defesa de Lucas Arcanjo. O meia Cauly tentou aproveitar o rebote, mas parou novamente 
no arqueiro.

No momento no qual o Bahia retomava a pressão inicial, o Vitória encaixou um contra-ataque que deixou o rival com 
um a menos. Aos 29 minutos, o volante Dudu lançou o atacante Osvaldo, que partiu em direção ao gol e foi desarmado 
por Rezende na entrada da área. O VAR (árbitro de vídeo) alertou para falta na jogada. Como o lateral tricolor era o 
último homem da defesa, a infração seria passível de cartão vermelho. Após revisão do lance, Rezende acabou expulso.

Com dez em campo e um atacante a menos (Biel saiu para dar lugar ao lateral Luciano Juba), o Bahia tentou manter 
a intensidade ofensiva, mas deu espaços para o Vitória sair em velocidade. Aos 47, na chance mais clara do Leão, o 
volante Rodrigo Andrade recebeu pela esquerda do meia Matheusinho, invadiu a área, tirou Marcos Felipe e mandou 
para o gol. O lance, porém, foi invalidado por impedimento.

O cenário do segundo tempo se desenhou logo após o intervalo, com o Bahia, mesmo em desvantagem numérica, 
buscando se lançar à frente e o Vitória aguardando o rival para contra-atacar. A estratégia dos visitantes se mostrou 
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acertada, com o Leão criando as principais oportunidades da etapa final.

Aos 23 minutos, Mateusinho deixou Alerrandro frente a frente com Marcos Felipe, mas o atacante finalizou na trave 
esquerda. Dez minutos depois, o meia bateu escanteio pela direita na cabeça de Caio Vinícius, que obrigou o goleiro do 
Bahia a defender no reflexo. Na sobra o também volante Wilian Oliveira tentou o voleio, mas mandou por cima da meta.

O desgaste de estar tanto tempo com um jogador a menos pesou do lado tricolor. Nomes como Cauly, Caio Alexan-
dre e Everton Ribeiro tiveram que ser substituídos para renovar o gás do time da casa. O Vitória seguiu com a partida 
sob controle e quase voltou à frente aos 39, com Mateusinho mandando a bola rente à trave esquerda de Marcos Felipe, 
após assistência pela esquerda do atacante Zé Hugo. As oportunidades perdidas não fizeram falta ao Leão, que voltou 
a reinar no futebol baiano.

Galo garante o penta em Minas
Pela terceira vez na história o Atlético-MG conseguiu emplacar uma sequência de cinco títulos mineiros consecutivos. 

O penta foi assegurado com a vitória por 3 a 1, de virada, sobre o rival Cruzeiro no Mineirão. Esta foi a 49ª conquista 
estadual do Galo, disparadamente o maior vencedor do campeonato. São 11 taças a mais que a Raposa, que não con-
quista a competição desde 2019.

Na partida de ida, na semana passada na Arena MRV, também em Belo Horizonte, as equipes ficaram no 2 a 2. O 
Cruzeiro saiu na frente aos seis minutos da etapa final, com Mateus Vital, que aproveitou cruzamento pela esquerda 
do também meia Matheus Pereira e desviou, de cabeça, para as redes. Aos 19, o Atlético também lançou mão do jogo 
aéreo para empatar. Da intermediária, o volante Otávio levantou na área e o lateral Renzo Saravia cabeceou para enco-
brir o goleiro Rafael Cabral.

A virada atleticana saiu aos 31 minutos com Hulk. O atacante cobrou o pênalti cometido pelo volante Lucas Silva (mão 
na bola, alertada pelo VAR) e acertou o canto direito de Rafael Cabral. Nos acréscimos o atacante Paulinho foi lançado 
na esquerda e abriu para o meia Gustavo Scarpa, totalmente livre, entrar na área, driblar o goleiro cruzeirense e dar 
números finais à decisão.

Verdão vira e leva o tri
O Palmeiras venceu o Santos por 2 a 0 no Allianz Parque, em São Paulo, para conquistar o tricampeonato paulista. Os 

gols foram marcados pelo meia Raphael Veiga, cobrando pênalti, e pelo volante Aníbal Moreno. O Verdão, assim como 
nos títulos de 2022 e de 2023, precisou reverter a desvantagem do jogo de ida. O Peixe havia ganhado o duelo anterior, 
na Vila Belmiro, em Santos, por 1 a 0.

A equipe alviverde não ganhava o Paulistão por três edições seguidas há 90 anos. Com a conquista deste domingo, 
Abel Ferreira se tornou um dos técnicos mais vitoriosos da história do clube, com dez títulos, igualando-se a Oswaldo 
Brandão.

Fla é campeão invicto
No estádio do Maracanã, no Rio de Janeiro, o Flamengo tornou a ganhar do Nova Iguaçu na decisão do Campeonato 

Carioca, agora por 1 a 0. No primeiro jogo, há uma semana, os comandados de Tite já haviam feito 3 a 0 no rival. O gol 
do atacante Bruno Henrique assegurou o 38º título estadual para o Rubro-Negro, sendo o 7º de forma invicta. Foram 11 
vitórias e quatro empates na campanha deste ano. A partida deste domingo foi transmitida ao vivo pela Rádio Nacional.

Dragão é tricampeão em Goiás
O Atlético-GO alcançou o primeiro tricampeonato goiano de sua história. No estádio Antônio Aciolly, em Goiânia, o 

Dragão voltou a derrotar o Vila Nova, desta vez por 3 a 1, assegurando a taça estadual pela 18ª vez. Nos últimos cinco 
anos, a equipe rubro-negra levantou o troféu em quatro. A exceção foi em 2021, quando o título ficou com o Grêmio 
Anápolis.

Com a vantagem de ter ganhado por 2 a 0 no estádio Onésio Brasileiro Alvarenga, também na capital goiana, há 
uma semana, o Atlético soube aproveitar os espaços deixados pelo Vila Nova para abrir o placar. Aos dez minutos do 
primeiro tempo, o meia Alejo Cruz foi lançado pela esquerda e cruzou. O zagueiro Anderson Conceição tentou afastar 
de carrinho, mas encobriu o goleiro Dênis Júnior. Ele até conseguiu desviar a bola para o travessão, mas a sobra caiu 
nos pés do atacante Luiz Fernando, que concluiu para o gol vazio.

O Tigre igualou aos 27. O lateral Roberto cobrou falta pela esquerda e o atacante Alesson, de cabeça, mandou para 
as redes. Nos acréscimos, Luiz Fernando saiu em contra-ataque pelo meio e rolou na direita para o atacante Emiliano 
Rodríguez chutar na saída de Dênis Júnior, recolocando o Atlético à frente. Na etapa final, aos 23 minutos, o goleiro do 
Vila Nova salvou a cabeçada do meia Shaylon, após cruzamento pela esquerda de Luiz Fernando, mas Rodríguez ficou 
com o rebote e definiu o placar em Goiânia.
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Oito meses após morte de Mãe Bernadete, Incra 
reconhece quilombo 

Liderança baiana foi assassinada em agosto de 2023

agenciabrasil.ebc.com.br
por Fabíola Sinimbú

© ARTE SOBRE FOTO DE WALISSON BRAGA/CONAQ

Quase oito meses 
após o assassina-
to da ialorixá e ex-

-secretária de Promoção da 
Igualdade Racial de Simões 
Filho na Bahia, Mãe Berna-
dete, e mais de seis anos de-
pois da execução de seu filho 
Flávio Gabriel Pacífico dos 
Santos, conhecido como Bi-
nho do Quilombo, a Comu-
nidade Pitanga dos Palmares 
teve suas terras reconheci-
das pelo Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra). A declara-
ção que delimita o território 
quilombola foi publicada no 
Diário Oficial da União desta 
segunda-feira (8).

Localizada nos municípios de Simões Filho e Candeias, na região metropolitana de Salvador, a comunidade teve re-
conhecida uma área que soma quase 647 hectares, onde vivem 162 pessoas, sendo150 delas declaradas quilombolas, 
de acordo com o Censo 2022 (IBGE).

Casa da Mãe Bernadete, liderança do Quilombo Pitanga dos 
Palmares, assassinada na Bahia. Foto Janaína Neri.

Embora a Comunidade Pitanga dos Palmares fosse re-
conhecida pela Fundação Cultural Palmares, como rema-
nescente de quilombo desde 2004, a população que se es-
tabeleceu ainda no século 19 na fazenda Mucambo, após 
resistir ao regime escravagista, enfrenta conflitos territo-
riais desde a década de 1940 com a criação de oleodutos

para transporte de petróleo na região.

Outros empreendimentos públicos e privados instala-
dos na região também afetaram a comunidade que se 
manteve ao longo dos anos de atividades sustentáveis 
como agricultura familiar, pesca artesanal e manejo da 
piaçava. Polos industriais, rodovias, ferrovias e a constru-
ção da Colônia Penal de Simões Filho atingiram drastica-
mente o modo de vida da população, que passou a sofrer com a especulação imobiliária.

Um primeiro Relatório Técnico de Identificação e Delimitação (Rtid) das terras quilombolas foi publicado pelo Incra 
em 2017, e em 2020, passou por uma retificação com a identificação de novos invasores.

Violência

No dia 19 de setembro de 2017, Binho do Quilombo foi assassinado a tiros dentro de seu carro, em frente à Escola 
Municipal de Pitanga de Palmares. Mãe Bernardete foi executada também a tiros, quase seis anos depois, na noite 
de 17 de agosto de 2023.

O filho de Mãe Bernardete, Jurandir Wellington Pacífico, atribui as mortes do irmão a da mãe aos interessados na 
posse do território tradicionalmente ocupado pelos quilombolas.
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Mais de 2 milhões de crianças no país estão sem 
vagas em creches

Dados do IBGE foram divulgados pela organização Todos pela Educação
© ANTONIO CRUZ/ARQUIVO AGÊNCIA BRASIL

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Mariana Tokarnia 

No Brasil, 2,3 milhões de crianças de até 3 anos de idade não frequentam creches por alguma dificuldade de 
acesso ao serviço. Isso significa que as famílias dessas crianças gostariam de matriculá-las, mas encontram 
dificuldades como a localização das escolas, distantes de casa, ou mesmo a falta de vagas. O percentual das 

famílias mais pobres que não conseguem vagas é quatro vezes maior do que o das famílias ricas.

Os dados são do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) e foram divulgados pela organização Todos 
pela Educação (TPE). Eles mostram que a oferta dessa etapa de ensino ainda é desafio no Brasil.

No país, a creche não é obrigatória, mas de acordo com a Constituição Federal, é direito da criança e da família e 
cabe ao Estado oferecer as vagas. Pelo Plano Nacional de Educação, Lei 13.005/2014, o Brasil deve atender pelo me-
nos 50% das crianças de até 3 anos nas creches até 2024.

Os dados divulgados pelo TPE nesta segunda-feira (8) mostram que a meta não deverá ser cumprida e que ainda 
há grande demanda por vagas. Atualmente, 4,7 milhões de crianças frequentam creches, o que representa 40% do 
total de até 3 anos no país. Cerca de 40% não frequentam a creche por opção dos pais ou por outro motivo (3%). En-
tre esses motivos estão falta de dinheiro para transporte e material (0,5%), o fato de as escolas não serem adaptadas 
a crianças com deficiência (0,2%) e problemas de saúde permanentes da criança (0,6%).  

Há, no entanto, 2,3 milhões, ou 20% das crianças, cujas famílias gostariam de acessar o serviço, mas não conse-
guem, como ressalta o diretor de Políticas Públicas do TPE, Gabriel Corrêa: “Mais de 2 milhões de crianças fora de 
creche no Brasil estão nessa condição ou porque não têm creche perto de casa, têm mas falta vaga, ou até mesmo 
pelo fato de a creche não aceitar a criança por causa da idade. Há algumas unidades que só aceitam crianças a partir 
dos dois anos, por exemplo. São crianças cujas famílias querem colocar numa creche, desejam o atendimento, mas 
não conseguem obter do Estado esse direito. Por isso, o número chama muita atenção”.

O principal motivo para estar fora da creche é a instituição não aceitar a criança por causa da idade, de acordo 
com o levantamento. Cerca da metade das que não conseguem vaga alega esse motivo, seguido da falta de vaga, de 
acordo com um quarto das famílias; não ter escola ou ao fato de a creche ficar em local distante, segundo aproxima-
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damente um quarto daqueles que não conseguiram matricular as crianças.

Desigualdade

Os dados mostram ainda que famílias pobres têm mais dificuldade de acesso ao serviço. Entre os 20% mais pobres 
do Brasil, 28% querem, mas não conseguem acessar as creches. Esse percentual é quatro vezes menor entre os 20% 
mais ricos. Nesse grupo, 7% não conseguem ter acesso. “O Brasil, infelizmente, ainda anda a passos lentos nessa ex-
pansão da oferta de creche, muito devido à baixa prioridade que ainda se dá à primeira infância no país”, diz Corrêa.

Quatro estados concentram os maiores percentuais de demanda por creche: Acre (48%), Roraima (38%), Pará (35%) 
e Piauí (33%). O maior número de crianças cujas famílias gostariam de vagas em creche, mas não conseguem, está 
em São Paulo (267 mil), Minas Gerais (217 mil), Pará (205 mil); Bahia (204 mil) e Maranhão (137 mil).  

A educação nos primeiros anos de vida tem a função de aprofundar as primeiras aprendizagens e as interações 
sociais. Estudos mostram que essas interações podem causar impacto em todas as aprendizagens ao longo da vida. 
Além disso, as creches são importante suporte às famílias, sendo espaço seguro para deixar as crianças enquanto os 
responsáveis trabalham.

Ampliação de vagas 

As creches, constitucionalmente, são de responsabilidade prioritária dos municípios. De acordo com o presidente 
da União Nacional dos Dirigentes Municipais de Educação (Undime), Alessio Costa Lima, tanto o governo federal 
quanto os municípios estão se mobilizando para ampliar a oferta de creches à população, mas isso não é algo que 
acontece da noite para o dia. O principal desafio é a infraestrutura, que precisa ser adequada para atender bebês 
e crianças de até 3 anos. Além disso é preciso contratar mais profissionais especializados para lidar com essa faixa 
etária.

Em relação à limitação da idade, que leva as famílias a terem a matrícula barrada porque a criança ainda é muito 
pequena, Lima diz que isso acaba sendo uma decisão de gestão para conseguir atender à demanda da população, 
que muitas vezes se concentra na faixa de 2 anos ou mais. Além disso, os custos para atender a crianças menores é 
maior, visto que devem ser oferecidas salas adequadas, com menos crianças e com mais profissionais, o que faz tam-
bém com que menor número seja atendido.

“A criança, quanto menor, exige maior cuidado. A responsabilidade pela oferta de serviço tem que ser mais assis-
tida. Em idades muito baixas, como um ano basicamente, a quantidade de crianças por professor é cada vez menor. 
Então, você ocupa muitas salas de aula, muito espaço físico. para abrir matrícula a essas turmas com menor idade", 
diz Lima. 

Outro desafio citado por ele é o cumprimento da decisão do Supremo Tribunal Federal (STF) que, em 2022, definiu 
que o Estado deve assegurar o atendimento em creche e pré-escola às crianças de até 5 anos. O colegiado também 
estabeleceu que a oferta de vagas para a educação básica pode ser reivindicada na Justiça por meio de ações indi-
viduais.

“Por mais que tenha vontade ou por mais que exista decisão judicial mandando você implementar a matrícula, não 
há como fazer de forma adequada do dia para a noite. Então, às vezes, essas decisões de forçar o gestor a ter que, de 
qualquer forma, cumprir com o atendimento da demanda, leva a situações de improviso que, muitas vezes, podem 
precarizar a qualidade do serviço que está sendo ofertado”. Lima defende que cada contexto seja considerado, com 
os esforços que cada gestor está empreendendo na ampliação de vagas.

O presidente da Undime ressalta que por mais que a educação infantil seja responsabilidade prioritária dos muni-
cípios é preciso que os outros entes também contribuam para que o atendimento seja possível. “A educação infantil 
é responsabilidade direta do município pela sua oferta, mas fica claro que, alguns municípios, sobretudo com maior 
dificuldade de investimentos, não darão conta de expandir para atender a toda a sua demanda se não tiver um forte 
regime de colaboração, tanto por parte dos governos estaduais, quanto da União, principalmente na área de infra-
estrutura”. Ele cita as medidas do governo federal, por exemplo, como positivas para ampliar a oferta de educação 
infantil.

No ano passado, o presidente Luiz Inácio Lula da Silva instituiu o Pacto Nacional pela Retomada de Obras da Edu-
cação Básica. Com isso, o governo quer concluir mais de 3,5 mil obras de infraestrutura em escolas que estão parali-
sadas ou inacabadas em todo o país, com previsão de investimento de quase R$ 4 bilhões até 2026.  

Em março deste ano, o governo anunciou a destinação de R$ 4,1 bilhões para a construção de 1.178 creches e es-
colas de educação infantil no país. Os recursos são do Novo Programa de Aceleração do Crescimento.
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Matemática: mais de metade das crianças 
brasileiras não sabem o básico

Menos de 50% dos estudantes brasileiros têm nível mínimo de aprendizagem na disciplina
FOTO:DIVULGAÇÃO

centralpress@centralpress.com.br
 Central Press 

Apenas 27% dos es-
tudantes brasileiros 
alcançaram o nível 

2 de proficiência em Mate-
mática no Programa Inter-
nacional de Avaliação de 
Estudantes (Pisa). Na avalia-
ção, esse é o nível mínimo de 
aprendizado. Isso quer dizer 
que mais de 70% das crian-
ças e adolescentes do país 
não sabem o mínimo des-
se importante componente 
curricular. A média entre os 
países da Organização para 
a Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico (OCDE) é 
de 69% - o que significa que 
o Brasil está cerca de três 
anos atrasado em matemá-
tica em relação à média dos 
países da OCDE

Quando se olha para os níveis mais altos, os resultados são ainda mais alarmantes. Apenas 1% dos estudantes no 
país conseguiram os níveis 5 ou 6, considerados os mais altos, quando os alunos resolvem problemas complexos, 
comparam e avaliam estratégias. A média da OCDE é 9%.  Para o gerente pedagógico da Aprende Brasil Educação, 
Carlos Henrique Wiens, os índices são preocupantes. “Para que um país se desenvolva, é preciso ter pessoas pensan-
tes e inovadoras, pesquisadores, indivíduos que tenham autonomia e condições de resolver problemas do cotidiano, 
do dia a dia. E a matemática contribui muito nesse sentido”, afirma. Ele explica que os dados do Pisa podem significar 
que o desenvolvimento do Brasil, como um todo, não está sendo e não será satisfatório no curto prazo.

Os dados mostram ainda que os alunos brasileiros em todos os estratos sociais tiveram um desempenho em Mate-
mática abaixo dos alunos com perfil socioeconômico parecido em países com o mesmo perfil do Brasil, como Turquia 
e Vietnã. Ou seja, mesmo os estudantes de escolas particulares ficaram aquém do esperado em Matemática.

Como melhorar?

Assim como acontece com outros componentes curriculares, o processo de ensino e aprendizagem da Matemática 
traz muitos desafios para educadores, gestores e criadores de políticas públicas. Apesar das tentativas feitas ao longo 
dos últimos anos, como a Base Nacional Comum Curricular (BNCC), os alunos não estão conseguindo adquirir os co-
nhecimentos necessários. Uma das soluções pode estar na formação continuada dos professores e nos investimentos 
nos cursos de licenciatura.

“Precisamos de um embasamento mais adequado nas questões didáticas e metodológicas do ensino, de como 
trabalhar os conteúdos. Enquanto nas décadas de 1970 e 1980 a gente ensinava Matemática para resolver proble-
mas, nos últimos anos a gente já tem trabalhado o inverso: a resolução de problemas para aprender Matemática. É 
um movimento diferente, que pode contribuir, sim, para resultados melhores”, comenta o especialista. No entanto, 
ele admite que ainda é necessário refletir sobre os pontos de melhoria, as políticas públicas, os encaminhamentos 
metodológicos e outros fatores que podem influenciar no aprendizado.
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Termina hoje prazo para regularizar título pela internet 
Eleitor pode verificar situação eleitoral no site do TSE

© WILSON DIAS-ABR

agenciabrasil.ebc.com.br
 Por Agência Brasil

Eleitores sem biome-
tria cadastrada têm 
até esta segunda-

-feira (8) para acessar os 
serviços da Justiça Eleitoral 
pela internet, no sistema de 
autoatendimento chama-
do Título Net. Depois des-
se prazo, o eleitor sem os 
registros biométricos de-
verá ir a um cartório eleito-
ral caso precise regularizar 
o título para votar nas elei-
ções municipais, marcadas 
para outubro.

É possível verificar a si-
tuação eleitoral no site do 
Tribunal Superior Eleitoral  
(TSE).

Para quem já tem o registro biométrico, os serviços no Título Net continuam disponíveis, assim como o atendimen-
to presencial em todas as unidades da Justiça Eleitoral. A data limite para atualização do título eleitoral é 8 de maio.

De 9 de maio a 5 de novembro, o cadastro eleitoral estará suspenso para o recebimento de solicitações de alis-
tamento, transferência de domicílio e revisão eleitoral. Os serviços ficarão indisponíveis nesse período pois a Justiça 
Eleitoral passará a se dedicar a organização das eleições municipais.

A ausência do registro biométrico, entretanto, não impede o eleitor de votar nas eleições municipais. Entretanto, a 
Justiça Eleitoral alerta que a biometria confere mais segurança ao voto, além de evitar a formação de filas nas seções 
eleitorais.

Porém, para quem vai tirar o título pela primeira vez, o cadastro dos dados biométricos é obrigatório e gratuito. 
Nesse caso, os jovens também devem iniciar seu alistamento pelo Título Net até esta segunda-feira e comparecer a 
um cartório eleitoral na data agendada.

COMUNICADO: Vanda Alves da Silva Almeida, portadora do RG, 07210583-
61, CPF, 65026330568, informa que perdeu uma pasta contendo alguns 
documentos, entre eles o Diploma do curso de licenciatura em letras e língua 
portuguesa da UNEB - Universidade do Estado da Bahia.
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Orquestra 9 de Novembro e Camerata Carlos 
Jehovah abrem temporada de concertos do 

NEOJIBA em Conquista
Com regência do maestro João Omar, a apresentação acontecerá no próximo dia 24 

de abril, às 19h, na Sala de Espetáculos do Centro de Cultura Camillo de Jesus Lima.

afonsoribas@neojiba.org
 Afonso Ribas Moreira 

FOTO: DIVULGAÇÃO

No próximo dia 24 de 
abril, acontecerá a 
primeira apresenta-

ção pública de 2024 do NEO-
JIBA em Vitória da Conquista. 
O evento será às 19h, na Sala 
de Espetáculos do Centro 
de Cultura Camillo de Jesus 
Lima, e marca a abertura da 
temporada de concertos des-
te ano, bem como o início das 
celebrações do aniversário de 
cinco anos do núcleo territo-
rial implantado na cidade.

Com regência do maestro 
e coordenador do NTN Con-
quista, João Omar, o concerto 
contará com a Orquestra 9 de 
Novembro e a Camerata Car-
los Jehovah, duas das prin-
cipais formações musicais 
do núcleo. Também haverá 
a participação do mais novo 
instrutor de cordas agudas 
do NTN, Ezequiel Oliveira. A 
entrada é gratuita.

O repertório traz de volta 
composições que fizeram su-
cesso entre o público presen-
te nas apresentações de 2023 do NEOJIBA em Conquista, como “Romeu e Julieta”, de Tchaikovsky, “The Firebird”, de 
Stravinsky, e “Suite Saint Paul”, de Gustav Holst. Os ingressos serão disponibilizados na bilheteria do Centro de Cultura, 
a partir das 18h30.

Sobre o NEOJIBA

Criado em 2007, o NEOJIBA (Núcleos Estaduais de Orquestras Juvenis e Infantis da Bahia) promove o desenvolvimen-
to e integração social prioritariamente de crianças, adolescentes e jovens em situações de vulnerabilidade, por meio do 
ensino e da prática musical coletivos. O programa é mantido pelo Governo do Estado da Bahia, vinculado à Secretaria 
de Justiça e Direitos Humanos e gerido pelo Instituto de Desenvolvimento Social Pela Música. 

Em quase 17 anos, o NEOJIBA atendeu, direta e indiretamente, mais de 20 mil crianças, adolescentes e jovens entre 
6 e 29 anos. Atualmente, o programa beneficia mais de 2.300 integrantes diretos em seus 13 núcleos e 6.000 indiretos 
em ações de apoio a iniciativas musicais parceiras.

O Núcleo de Vitória da Conquista conta com a  parceria do Centro de Cultura Camillo de Jesus Lima (CCCJL), da Pre-
feitura Municipal de Vitória da Conquista (PMVC), e com o apoio da Academia Conquistense de Letras, da Casa da Cul-
tura Carlos Jehovah, do Instituto de Educação Euclides Dantas (IEED), da Pastoral do Menor da Paróquia N. Senhora de 
Fátima, do Instituto Social Padre Benedito Soares (ISPBS) e da Fundação Educacional de Vitória da Conquista (Famec).
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Miconquista 2024: a estrutura já está 50% 
adiantada, o camarote será imenso e confortável. 
No início da próxima semana estará tudo pronto

FOTO: DIVULGAÇÃO

Assessoria de comunicação

Quem passar pela avenida Olívia Flores e olhar para 
o estacionamento do Boulevard Shopping ficará 
surpreso com as imagens que aquele imenso es-

paço passou a oferecer em apenas uma semana de tra-
balho, fruto do profissionalismo e competência dos tra-
balhadores da Planet Estrutura, a mesma que instalará 
o mega parque arquitetônico do Festival de Inverno. A 
empresa é conquistense, com vasta experiência na reali-
zação de eventos em todo o interior do estado.

Pois bem, com uma rapidez espetacular, vimos o ca-
marote ser erguido, ganhando forma, o que é um convite 
para os que ainda não compraram ingressos serem rápi-
dos, breves, e adentrarem as dependências do Boulevard Shopping e chegarem até a loja oficial do Massicas para 
garantir a presença na festa, escolhendo bloco ou camarote para se divertir com a família e com os amigos.

Na manhã de ontem (07) já podemos ver o extenso camarote totalmente coberto, piso bem adiantado, palco que 
terá os shows exclusivos com Jau e Pierre quase pronto, as dependências da praça de alimentação, sanitários que 
atenderão aos foliões do camarote, espaço que acomodará os órgãos de segurança, ganhando forma e até a próxima 
quinta-feira deverão estar totalmente construídos.

Certamente muitos imaginam que por se tratar de um evento festivo, ainda mais quando estamos falando de axé, 
de carnaval, de micareta, a Miconquista seja simplesmente uma festa, mais um show composto de várias atrações, 
puro engano, o nosso evento é um grande negócio que envolve investimento, responsabilidade e muito planejamen-
to.

A Miconquista vai movimentar a economia da cidade, vai propagar e dar visibilidade a nossa terra, serão dois dias 
movidos a muita música e alegria.

Aproveite, vá ao Boulevard Shopping e você verá toda a estrutura que está sendo montada para receber os foliões. 
Aproveita o ensejo e conheça o percurso que o bloco Massicas fará embalado por Bell, Ivete, Timbalada e Babado, 
que de cima do “caminhão da alegria” vão provar que atrás trio elétrico só não vai quem já morreu”, como disse o 
extraordinário Caetano Veloso.
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Cetas de Vitória da Conquista já atendeu mais de 70 
mil animais e devolveu mais de 55 mil deles à natureza

O jabuti teve que amputar uma das patas

www.pmvc.ba.gov.br
ascom - pmvc

O Centro de Triagem de Animais Silvestres (Cetas) de Vitória da Conquista, sob a administração da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente (Semma), destaca-se como referência na Bahia. Único entre os três centros 
do estado atualmente aberto para receber animais, é também um dos poucos mantidos por uma prefeitura 

no país. Situado na Serra do Periperi, o Cetas já acolheu mais de 70 mil animais, devolvendo mais de 55 mil deles à 
natureza.

Os animais chegam à unidade por meio de apreensões realizadas por órgãos responsáveis, como a Polícia Rodovi-
ária Federal, Polícia Civil e Polícia Militar, ou através de resgates solicitados pela população ao Corpo de Bombeiros, 
Guarda Municipal ou Cetas. Há também casos de transferência entre órgãos, como o Inema, e entregas voluntárias.

Grupo Gama da Guarda Municipal

Devido ao estado debilitado em que muitos chegam, 
apenas a equipe da Semma e pesquisadores têm acesso 
ao espaço, visando preservar a integridade dos animais. 
Funcionando como um hospital veterinário especializado 
em fauna silvestre, o Cetas presta os cuidados necessários, 
visto que esses animais são mais susceptíveis a doenças.

Após chegarem à unidade com machucados, traumas e 
estresse, os animais passam por triagem, recebendo cui-
dados veterinários e alimentação adequada. Os pássaros 
são encaminhados a um viveiro conhecido como “avoa-
deira”, onde podem voar e exercitar a musculatura.

“Nosso objetivo é a reintrodução dos animais em seu 
habitat, por isso, desenvolvemos juntos com a nossa equi-
pe estratégias que envolvem muita pesquisa sobre cada uma das espécies que chegam aqui. Nosso trabalho acon-
tece diariamente, de domingo a domingo. A reabilitação das aves, que chegam o tempo todo, conta com coleta de 
DNA para identificação do sexo e também com o implante de penas, que é realizado com as penas coletadas de 
animais que não resistem aos ferimentos”, explicou a médica veterinária Rosana Ladeia.
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Papagaios Ararasa

Dependendo da evolução de seu quadro clínico, os animais 
são devolvidos à natureza após a equipe da unidade identificar 
áreas apropriadas para soltura e realizar o transporte adequa-
do, garantindo seu retorno ao habitat natural. Mais de 76% 
dos animais resgatados são reintegrados dessa forma.

Além da equipe técnica especializada, o Cetas conta com 
a parceria dos cursos de Biologia da Universidade Federal da 
Bahia (Ufba) e da Universidade Estadual do Sudoeste da Bahia 
(Uesb), que auxiliam com pesquisas e estágios. O professor 
doutor do curso de Biologia da Ufba, Ricardo Fraga, avalia que 
o engajamento dos estudantes nas iniciativas promovidas pelo 
Cetas, especialmente nos projetos de reintrodução de animais 
silvestres, desempenha um papel crucial no enriquecimento 
da formação acadêmica dos futuros biólogos e biólogas.

“A participação ativa nessas atividades de campo e pesquisa proporciona uma experiência prática incomparável, permitin-
do a aplicação e o aprimoramento dos conhecimentos teóricos adquiridos em sala de aula. Essa imersão direta não apenas 
facilita o desenvolvimento de habilidades técnicas essenciais, mas também proporciona uma compreensão mais profunda 
dos desafios reais enfrentados na preservação da biodiversidade”, avaliou Ricardo.

Gato do Mato

Colaborar com o Cetas e com a biodiversidade local é simples: não adquira animais silvestres como se fossem pets, 
evite o consumo de carne de caça e denuncie qualquer criação irregular de animais silvestres entrando em contato 
com o Cetas através do telefone (77) 3423-2247 ou do e-mail cetasvca@yahoo.com.br. A equipe irá resgatar o animal 
e fornecer os cuidados necessários.
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Projeto de Irrigação do Vale do Iuiú avança e 
deve gerar 160 mil empregos na região

Governo do Estado também entregou equipamentos nas áreas de educação, saúde, 
segurança e infraestrutura.

Mais um avanço importante para o Projeto de Irrigação do Vale do Iuiú, no interior da Bahia, foi apresentado 
nesta segunda-feira (8), o governador Jerônimo Rodrigues, acompanhado do ministro da Integração e do 
Desenvolvimento Regional, Waldez Góes, esteve na cidade de Iuiú para dar início ao estudo de viabilidade 

técnica do projeto. Também foram entregues uma motoniveladora, uma ambulância e importantes obras nas áreas 
de educação, saúde, segurança e infraestrutura. 

O projeto de irrigação, que consiste na realização de obras de captação e distribuição de água, vai abranger a re-
gião do médio São Francisco, que compreende os municípios de Iuiú, Malhada, Sebastião Laranjeiras e Guanambi. 
Serão gerados 160 mil empregos diretos e indiretos, que devem beneficiar 125 mil pessoas. Nesta etapa, na qual 
serão investidos R$ 5,5 milhões com a entrega também de uma motoniveladora (para utilização nos serviços de ter-
raplanagem), o Ministério da Integração e do Desenvolvimento Regional (MDR), por meio da Companhia de Desen-
volvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba (Codevasf) inicia os estudos de viabilidade técnica, econômica 
e ambiental com a consolidação do anteprojeto de engenharia e estudo ambiental para atividades de médio impacto 
evitando desapropriações, desestruturação fundiária e desmatamento de novas áreas.

Como explicou o ministro do MDR, Waldez Goes, a agricultura irrigada apresenta um potencial, que já vem sendo 
observado em outras regiões nas quais foi implantada. “O Governo Federal está comprometido com o desenvolvi-
mento regional, com a diminuição da desigualdade, com a produção de alimentos, com a geração de oportunidades 
e a irrigação é um tema que se comunica com isso, ela é inclusiva e democrática”, disse o ministro.

O Vale do Iuiú, maior produtor de frutas do país, tem grande potencial para ser o maior projeto de irrigação da 
América Latina, devido à qualidade do solo, clima favorável, captação de água do Rio São Francisco e topografia pla-
na, além da malha rodoviária para o escoamento da produção. O governador destacou a importância do empenho 

Simônica Capistrano/GOVBA

FOTO: DIVULGAÇÃO



17Brumado, de 06 a 08 de Abril de 2024
www.jornaldosudoeste.com Cidades

da comunidade para a nova etapa do projeto. “Agradecemos todos os esforços para que hoje possam ser autorizados 
os estudos de viabilidade técnica, ambiental e econômica desse projeto.”

Em termos de benefícios sociais, o projeto do Vale do Iuiú vai permitir o aumento da qualidade de vida, com ele-
vação do Índice de Desenvolvimento Humano (IDH), melhoria nas áreas de saneamento, educação e saúde. 

Mais qualidade de vida para Iuiú

Somado ao avanço desta obra de agricultura, Iuiú recebeu diversas entregas que tem mudado a vida de moradores 
do município como o operador Marcos Barbosa de Góes, de 40 anos, que nasceu e cresceu na cidade. “Hoje temos 
prazer em dizer que moramos aqui. São muitas obras importantes entregues, como a Lagoa da Amizade, a mais im-
pactante pra mim. Foi um sonho realizado. Aqui só tinha mato e agora temos esse lugar lindo. A gente se emociona 
ao ver essa obra.”, contou o morador com os olhos marejados. 

A tão esperada Lagoa da Amizade, no bairro Barragem, proporciona aos moradores atividades de esporte e lazer. 
O Governo do Estado garantiu a urbanização do entorno do equipamento, por meio de um investimento de R$ 2,7 
milhões. O local conta com uma academia ao ar livre, parque infantil, área de convivência, quiosque, ciclovia, pista de 
cooper, paisagismo, sanitários e estacionamento. Logo acima, a praça Iôiô Pé de Ferro, na Avenida Tiradentes, tam-
bém ganhou pavimentação no entorno.

Ainda sobre infraestrutura, foi entregue a pavimentação do acesso à BA-160 e foi autorizado o projeto de pavi-
mentação de 29 km, entre os distritos de Pindorama, em Iuiú, e Canabrava, em Malhada, uma obra estimada em R$ 
16 milhões, e a licitação para restauração do trecho de 15 km, que liga a rodovia BA-160 ao entroncamento da BR-
030 na região. 

Para reforçar a segurança pública e dar melhores condições de trabalho aos policiais, o Governo Estadual também 
entregou mais uma unidade conjugada da Delegacia Territorial e do Pelotão da Polícia Militar. O investimento foi de 
R$ 2,7 milhões. “Só na Polícia Civil já entregamos 61 unidades como esta e temos em construção mais de 100. Os no-
vos equipamentos não apenas proporcionam um ambiente mais adequado para o trabalho policial, como oferecem 
mais conforto e privacidade para os cidadãos que precisam registrar ocorrências. Acredito que essa iniciativa trará 
benefícios enormes para todos os envolvidos, contribuindo para uma atuação mais eficiente da Polícia Judiciária e 
melhorando a experiência das pessoas que buscam seus serviços”, afirmou a delegada-geral, Heloísa Brito. 

Na área da educação, a entrega do Centro Educacional Integral Francina Nogueira foi comemorada pelo pequeno 
Davi Moraes, de 10 anos, estudante do 5º ano do ensino fundamental, que recepcionou Jerônimo Rodrigues. “Estava 
muito ansioso para receber o governador. É um momento importante e estou animado com a nova escola. Gosto da 
quadra, das salas e sinto mais vontade de estudar”, contou entusiasmado. 

A obra de R$ 5 milhões, realizada pelo Ministério da Educação (MEC), em parceria com o Governo do Estado, tem 
capacidade para atender 390 estudantes do ensino fundamental I. São 12 salas de aula, dois laboratórios, três salas 
multiuso, biblioteca, refeitórios, quadra coberta e parquinho. 

Ainda como parte das ações do Governo Federal, foi entregue a Unidade Básica de Saúde Doutor Carlos Vagner 
Lopes Frota, no bairro Planaltina, onde serão ofertados serviços que englobam a atenção primária, contribuindo para 
o aumento da qualidade de vida, promoção da saúde e redução dos encaminhamentos aos hospitais. Uma ambulân-
cia também fará parte do equipamento, fruto de emenda parlamentar.
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Governador entrega obras e anuncia 
investimentos em Cordeiros

jornalismo@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

Cumprindo agenda de trabalho, na manhã do domingo (7), o governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT), inau-
gurou obras, fez a entrega de equipamentos e autorizou novos investimentos no município.

O primeiro ato do governador em Cordeiros foi a entrega oficial das obras de requalificação e ampliação do Es-
tádio Municipal Antônio Salomão Filho, que ganhou novas instalações (cobertura metálica, sanitário, lanchonete, 
bancos de reservas), novo gramado e pavimentação nos acessos principais com piso intertravado. 

As intervenções, executadas pelo Governo do Estado, 
através da Secretaria de Estado do Trabalho, Emprego, 
Renda e Esporte da Bahia, por meio Superintendência 
dos Desportos do Estado da Bahia (Sudesb), exigiram in-
vestimentos da ordem de R$ 1 milhão.

Fotos: Feijão Almeida/GovBA

Cordeiros



19Brumado, de 06 a 08 de Abril de 2024
www.jornaldosudoeste.com Gestão Pública

* Nas áreas de Infraestrutura Urbana e Lazer, o governa-
dor fez a entrega da pavimentação em paralelepípedo e 
drenagem da Avenida João José da Costa Filho e da re-
vitalização da Lagoa Rodrigo Alves de Oliveira, no Bairro 
Progresso, com Quiosque, Academia e Píer. Nas inter-
venções, executadas através da Secretaria de Desenvol-
vimento urbano da Bahia, por meio da Companhia de 
Desenvolvimento Urbano do Estado da Bahia (Conder), 
foram investidos R$ 2,5 milhões.

Ainda em Cordeiros, Jerônimo Rodrigues fez a entrega de uma Ambulância e um Ônibus Escolar do Programa Cami-
nhos da Escola, que vão beneficiar os usuários dos Serviços de Saúde Pública e da Educação Fundamental.
Ainda na área da Saúde Pública, o governador fez a entrega de equipamentos (Desfibrilador, Carro de Emergência, 
Carros-Maca Simples e Reanimador Pulmonar Adulto,) para a Sala de Estabilização do Hospital Municipal Joaquim 
Mutti de Carvalho, de dois kits de equipamentos para as Unidades Básicas de Saúde (UBS) e um kit odontológico para 
as Unidades de Saúde da Família (USF).
Na área da Educação o governador Jerônimo Rodrigues autorizou ainda as obras de construção do Centro de For-
mação de Professores, destinado a oferta de cursos de capacitação para Profissionais da Educação, realização de 
palestras, Jornadas Pedagógicas e atividades culturais. No novo equipamento, que também vai sediar a Secretaria 
Municipal de Educação, o Governo do Estado vai investir R$ 2 milhões. As obras deverão estar concluídas ainda 
neste primeiro semestre de 2024.Também foi autorizada a celebração de convênio entre a Secretaria de Estado de 
Educação da Bahia e a Prefeitura Municipal para execução das obras de ampliação de duas Salas de Aula e uma Sala 
Multiuso na Escola Municipal Reinaldo Andrade Coutinho, localizada na comunidade de Araçás, distante 15 km da 
sede municipal.
Para concluir a agenda, o governador autorizou a Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e 
Comunicação da Bahia a executar as obras de pavimentação asfáltica do trecho de 20 quilômetros da BA-148, entre 
a sede municipal e a Divisa da Bahia com Minas Gerais, que deverão custar R$ 22 milhões aos cofres do Estado.

Cordeiros
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Governador Jerônimo Rodrigues autoriza investimentos 
em Infraestrutura Viária e entrega obras em Malhada

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Em Malhada, que comemorava seus 61 anos de emancipação político e administrativa, no domingo (7), o gover-
nador Jerônimo Rodrigues Souza (PT), cumprindo agenda de trabalho, autorizou um pacote de obras de Infra-
estrutura Viária que vão garantir melhorias na mobilidade e segurança dos moradores.

Durante visita à cidade, o governador Jerônimo Rodrigues autorizou serviços de pavimentação de 75 quilômetros 
de rodovias, que representam um investimento da ordem de R$ 100 milhões. Entre as intervenções autorizadas está 
a requalificação do trecho de 38,5 quilômetros do acesso ao Distrito de Canabrava, no entroncamento com BR-030.

Cercado pelo carinho da população, o governador Jerônimo Rodrigues participou da entrega de obras e autorizou importantes interven-
ções na Infraestrutura Viária, em Malalhada.

O governador também assinou Ordem de Serviço para obras no acesso à Parateca e Pau D’Arco, e fez a entrega 
oficial das obras de requalificação de 54 quilômetros da BA-160, no trecho que vai do entroncamento da BR-030 até 
a Ponte sobre o Rio das Rãs.
Também foi autorizado pelo governador do Estado a execução do projeto para a pavimentação de 29 quilômetros 
entre Pindorama (Iuiu) e o Distrito de Canabrava (Malhada), que contará com um investimento de R$ 34,1 milhões 
e vai beneficiar diretamente os municípios de Malhada, Iuiu, Carinhanha e Guanambi.
Jerônimo Rodrigues aproveitou a visita a Malhada para fazer a entrega de quatro Tanques Resfriadores de Leite que 
vão atender e beneficiar 200 famílias de comunidades produtoras que fornecem leite para empresas da região. Os 
equipamentos, que exigiram investimentos da ordem de R$ 88 mil, foram viabilizados através da Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento Rural da Bahia, no âmbito do Programa Parceira Mais Forte, Juntos para Alimentar a Bahia. 
Também foi feita a entrega das obras de urbanização e paisagismo da Praça do Distrito de Julião, de uma Ambulân-
cia para atender Serviços de Emergência da Secretaria Municipal de Saúde, das obras de pavimentação em parale-
lepípedo de onze vias públicas da sede municipal e de pavimentação em paralelepípedos e drenagem – superficial 
e subterrânea – de vias públicas do Distrito de Parateca e de duas Passagens Molhadas entre as Comunidades de 
Riachão e Serra 2.
Ainda durante sua visita, o governador Jerônimo Rodrigues também fez a entrega das obras de ampliação da Uni-
dade Básica de Saúde (UBS) Ana Maria da Silva, no Distrito de Canabrava, e do Centro de Referência da Assistência 
Social (Cras)
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Malhada


